## EDITORIAL

EL INSTITUTO DE INVESTIGACIONES
ECONOMICAS Y SOCIALES
Y LA REVISTA
SOBRE RELACIONES INDUSTRIALES Y LABORALES

EL IIES

Origen del Instituto de Investigaciones Económicas: sus fundadores e inicios

El Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales fue fundado por el P. Manuel Pernaut, como un Centro de Investigaciones Económicas, en 1955, poco tiempo después de la creación de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales, alcanzando desde un principio fama y notoriedad a nivel nacional. Algunos contratos de Investigación, de corta duración, para el Centro Simón Bolívar permitieron el financiamiento inicial. A éste le fueron siguiendo otros también de carácter temporal.

En 1964, la firma de un Convenio por tres años con la Fundación Ford dio una mayor estabilidad al Instituto. El aporte económico de dicha Fundación le permitió orientarse a investigaciones más científicas, contratar investigadores a tiempo completo, desarrollar un plan de becas de estudios de postgrado en el extranjero, comenzar a formar una Biblioteca de consulta especializada y contar con la asesoría de la Universidad de Indiana.

Entre los primeros investigadores (1964-1967) del Instituto encontramos al P. Manuel Pernaut, Lic. en Economía por la Universidad de Lovaina, su director y fundador; al P. Gustavo Sucre, Lic. en Economía por la Universidad de Lovaina y entonces Director de las Escuelas de Economía y de Administración y Contaduría; al Prof. José M. Tejero, Intendente Mercantil; al Prof. Chi-Yi-Chen, Doctor por la Sorbona de París y profesor de Teoría Económica; y al Prof. José Rodríguez Seijo, Lic. en Economía y Master en Estadística por Indiana University. Realizando sus estudios de postgrado en el exterior, se encontraban el P. Antonio Aguirre, Rafael López Casuso, Rodrigo Pérez Luciani, y Angel Buenaño. Como asesores de la Universidad de Indiana: el Dr. George J. Stolnitz, Ph. D. por Princeton University, Profesor de Estadística y Econometría de

la Universidad de Indiana; el Dr. Frank T. Bachmura, Ph. D. por Chicago University, y Profesor Asociado de Economía de la Universidad de Indiana y Henry Gómez, Ph. D. por New York University, y Profesor Asociado de Economía de la Universidad de Indiana.

#### Razón de ser del Instituto: sus objetivos

Desde un principio preocupó a los fundadores del Instituto la carencia de una teoría económica científica, genuinamente autóctona y la dificultad de moverse con esquemas importados. El Instituto se propuso, en consecuencia, la realización de investigaciones económico-sociales, que revistiesen especial importancia para el desarrollo del país, adaptando la teoría a las exigencias del desarrollo nacional; para contribuir, de esta manera al avance de esta ciencia, al diálogo inter-disciplinar y al mejoramiento docente de la Facultad.

Es interesante señalar que los primeros temas de investigación se escogieron en función de la idiosincrasia petrolera del país y comprendían tres grandes áreas: 1) la promoción del sector no moderno, del medio rural y de bajos servicios, de la economía venezolana: 2) el petróleo en el desarrollo económico de Venezuela: y 3) aspectos de la política de integración latinoamericana. Los sub-proyectos comprendían: el estudio demográfico del medio rural y suburbano: el estudio del movimiento migratorio interno; el medio geofísico y las infra-estructuras del medio rural; el estudio económico de los sectores deprimidos, y aspectos sociológicos e institucionales.

"Parece obvio", señalaba el Padre Pernaut en los inicios del Instituto, "que el primer paso de cualesquiera de nuestros países latinoamericanos debe ser el de incorporar al esfuerzo productivo y al mercado interno las vastas masas de la población campesina o suburbana. Y una vez movilizados de esa manera los recursos internos propios, ver de aunar, mediante la integración, los empeños de liberación económica y de progreso social continentales".

Con el correr de los años, el Instituto ha mantenido la misma filosofía y los mismos objetivos, que inspiraron a sus fundadores.

# Breve reseña histórica: primeros Directores

Durante el Convenio con la Fundación Ford, y hallándose el P. Manuel Pernaut en el exterior, fue nombrado Director del Instituto Ignacio Olcoz, uno de los más destacados profesores de la Escuela de Economía de la UCAB. Al retorno del P. Pernaut, de los Estados Unidos, asumió de nuevo el cargo de Director.

En 1964, fue nombrado Director el P. Antonio Aguirre, quien se desempeñó en el cargo por cuatro años, hasta 1968, período en el cual el Instituto se ocupó principalmente de la problemática bancaria, concretamente del estudio de la relación entre la Banca y el crecimiento económico del país, así como del análisis de la rentabilidad interna de la Banca. Durante la administración del P. Aguirre, el Instituto colaboró con el Programa del Año 2.000, financiado por la Fundación Creole.

Cuando el P. Aguirre dejó el cargo para viajar a los Estados Unidos, con el fin de preparar su tesis Doctoral, se encargó de la dirección el Profesor Rodrigo Pérez Luciani, por un breve tiempo, siendo a su vez sustituido por el Profesor Alfredo Fernández, quien renunció al poco tiempo, quedando como Director Encargado el P. Gustavo Sucre.

Durante estos años, el departamento de demografía, dirigido por el Dr. Chi-Yi-Chen, llevó a cabo un importante estudio sobre el desarrollo regional y urbano del país y su posible ordenamiento territorial en términos geo-económicos, políticos y sociales, que ha servido de pauta hasta el presente.

Entre los logros más importantes de los investigadores del Instituto, en sus primeras etapas, cabe destacar la publicación de cerca de veinte obras, referentes a la problemática socioeconómica de la Venezuela de esas décadas.

# El Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales

Con el nombramiento, en 1973, del Dr. Chi-Yi-Chen como Director del Instituto, quien ha permanecido al frente del mismo hasta el presente, se logra la estructuración definitiva de este centro de investigación. Una de las primeras actuaciones del Dr. Chen fue la elevación del Centro a *Instituto*, previos trámites con el Consejo Universitario de la UCAB, y la aprobación del Consejo Nacional de Universidades.

Con ocasión de proponer el reglamento del Instituto al Consejo Universitario, el Dr. Chen lo concibe como un Instituto de Ciencias Económicas y *Sociales*, ampliando la denominación del mismo, a fin de posibilitar la creación de departamentos de investigación en el área de la sociología, las relaciones industriales y la administración de empresas.

La realización de estas metas ha sido un proceso de años, que ha llevado a la configuración actual de los departamentos especializados en economía y ciencias sociales, con su correspondiente equipamiento, personal y proyectos. Uno de los logros más importantes de este largo período ha sido el renombre del Instituto en los medios empresariales, estatales y

laborales, a nivel nacional, así como los esfuerzos por lograr su autofinanciamiento.

Estructura del IIES en la actualidad

El IIES, bajo la Dirección del Dr. Chi-Yi-Chen, está integrado, hoy día, por tres departamentos, que fueron creados en 1973, y un departamento embrionario, en formación, creado recientemente. Estos son: el Departamento de Investigaciones Económicas, dirigido por Francisco Vivancos; el Departamento de Demografía, dirigido por Anitza Freitez, el Departamento de Investigaciones sobre Relaciones Laborales e Industriales, dirigido por el Padre José I. Urquijo; y el Departamento de Investigaciones Sociopolíticas, en formación. Con ellos se cubren cuatro áreas principales de investigación: economía, demografía, relaciones industriales, y ciencias político-sociales.

De acuerdo con el Reglamento, el Instituto está regido por un Consejo Técnico, integrado por un Director, los Jefes de Departamentos y tres miembros designados por el Decano, aprobados previamente por el Consejo de Facultad. Cada Departamento, además de un jefe, responsable de las actividades del mismo, cuenta con investigadores a dedicación completa o parcial, y dos o más asistentes estudiantiles con beca-trabajo.

Conforman el equipo actual de investigadores activos: el Prof. Chi-Yi-Chen, Doctor en Ciencias Económicas; el Prof. Matías Riutort, Ingeniero Comercial; el Prof. Francisco Vivancos, Economista y Jefe del Departamento de Investigaciones Económicas; Anitza Freitez, Licenciada en Geografía, Master en Demografía, y Jefe del Departamento de Investigaciones Sociales; el Prof. Angelo Lauricella, Doctor en Ciencias Estadísticas y Demográficas; el Prof. Jesús Civit, Licenciado en Filosofía y en Sociología: el Prof. Luis Pedro España, Licenciado en Sociología; y Dalia Romero, Licenciada en Sociología y Master en Demografía. En situación especial de estudios, cursando su Maestría en los Estados Unidos, se encuentra Luis Zambrano Sequin.

Resulta interesante señalar que la fundación de las Maestrías de Economía, Administración de Empresas y Relaciones Industriales, que impulsaron el desarrollo de este Nivel de Estudios en la Universidad Católica Andrés Bello, fue una iniciativa que nació en el Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales, bajo el apoyo y la inspiración del Decano de Ciencias Económicas y Sociales. En este empeño jugaron un papel clave tanto el P. Gustavo Sucre, Decano de la Facultad, como el Dr. Chi-Yi-Chen y el P. Urquijo S.J.; y posteriormente el Profesor Luis Peñafiel, quien fue nombrado Director de los mismos.

#### Areas de Investigación del IIES

#### En el área de Economía:

El Departamento de Investigaciones Económicas realiza cuatro tipos de labores. En primer lugar, se dedica a la preparación de textos de enseñanza adaptados a la sociedad venezolana. En segundo lugar, estudia, de acuerdo al interés e iniciativa de cada investigador, temas de actualidad, coyunturales y estructurales. En tercer lugar, elabora informes sobre temas económicos específicos, a solicitud de los organismos públicos y privados bajo la forma de contratos o convenios. En cuarto lugar, los miembros del Instituto prestan asesoría técnico-académica de acuedo a convenios firmados entre la UCAB y los organismos solicitantes.

En estos últimos años, con el título de "Balanza de Pagos y Deuda Externa", un equipo de tres investigadores, los profesores Francisco Vivanco, Matías Riutort y Salvador Chang, han llevado a cabo una interesante evaluación del menú de opciones presentado por el Gobierno venezolano a la Banca Acreedora Internacional para el proceso de reestructuración, refinanciamiento y reducción de la deuda externa. También, se han estudiado las implicaciones monetarias de la política fiscal de Venezuela, su política cambiaria, las importaciones, la economía informal, el Programa de Ajuste del actual Gobierno, los efectos económicos de la Ley Orgánica del Trabajo, y otros muchos temas de actualidad.

Pero quizás, una de las realizaciones principales de este Departamento ha sido la construcción y perfeccionamiento de un Modelo Macro-económico, MODUCAB, que ha permitido la cuantificación de los impactos económicos fundamentales, a nivel agregado, así como la elaboración de pronósticos en el área fiscal, de la balanza de pagos, de la inflación y del nivel de la actividad económica real.

A través de MODUCAB y de las investigaciones sectoriales específicas se han cumplido las funciones de asesoría a diversas instituciones nacionales y se ha pretendido aportar conocimientos sobre el funcionamiento de la economía venezolana.

# En el área de la Demografía

El Departamento, que se ocupa del área de la Demografía fue creado con la asesoría de la ORSTON (Office de la Recherche Scientifique el Technique d'outremer) del gobierno francés. Dado que los estudios demográficos en Venezuela son escasos, el departamento vino a llenar ese vacío en el país. Sus actividades se orientaron en tres direcciones: a la investigación, identificación y análisis de variables demográficas funda-

mentales; y a la participación en proyectos conjuntos de organismos internacionales; y a la realización de estudios demográficos especiales a solicitud de los organismos internacionales.

Jugaron un importante papel en la conformación del equipo de investigadores necesario para este departamento los expertos franceses Jean Louis Lierdeman, Michael Picouet, Jean Papail, y posteriormente Gabriel Bidegain, de la Universidad de Lovaina.

En el marco del esquema planteado en sus objetivos, el departamento ha producido amplios estudios sobre los procesos históricos de las migraciones e inmigraciones del país, organizando symposiums y presentando importantes ponencias en eventos nacionales e internacionales.

También los esfuerzos de participación se han logrado mediante la cooperación con el Comité Internacional de Cooperation dans Les Recherches Nationales en Demographie (CICRED), con el Centro Latinoamericano de Demografía (CELADE); con la International Union for the Scientific Study of Population (IUSSP), entre otros, y con algunas universidades nacionales y del exterior.

En la actualidad, el Departamento de Demografía está ejecutando el proyecto "Desigualdad Social y Comportamiento Demográfico: Una comparación entre Venezuela y Colombia", que tiene como principal objetivo analizar los cambios en los patrones de comportamiento reproductivo de las mujeres venezolanas como factor fundamental del cambio demográfico. Esta investigación cuenta con apoyo financiero de la Fundación Rockefeller y la asistencia técnica de demógrafos especialistas de las Universidades de Chicago (USA) y Los Andes (Colombia). El estudio ofrece una valiosa oportunidad para profundizar en un tema que hasta ahora no había sido abordado en profundidad.

#### En el área de Relaciones Industriales

El Departamento de Investigaciones sobre Relaciones Laborales e Industriales fue fundado en octubre de 1979, por iniciativa del Dr. Chi-Yi-Chen y el Prof. Urquijo, con el apoyo del Consejo de Facultad, comenzando sus actividades con un equipo de tres personas: el Prof. Manuel Urriza, quien figuraba como jefe del departamento, con dedicación a tiempo completo; el Prof. José I. Urquijo, como investigador a medio tiempo; y un alumno de la Escuela de Ciencias Sociales, como asistente-pasante.

Con la creación de este Departamento se pretendía, en primer lugar, ampliar las áreas de investigación que ya existían en el Instituto con un área de capital importancia como lo eran las relaciones sociales de trabajo. Un segundo objetivo consistía en abrir las posibilidades de investigación

en las Disciplinas de Relaciones Industriales y de Sociología, vinculando a los profesores y estudiantes con esta iniciativa. Finalmente, se pretendía que la UCAB estuviese presente en la problemática socio-laboral del país, haciendo oír su voz en favor de la clase trabajadora.

El equipo del Departamento se planteó, desde un primer momento, cuatro áreas de actividad: 1) proyectos de investigación sobre temática socio-laboral, entre los que se escogieron como prioritarios el estudio documentado del movimiento obrero venezolano, la problemática de la armonía y el conflicto industrial, los sistemas de relaciones laborales en los países del Pacto Andino, la participación de los trabajadores en la gestión de la empresa y la democracia industrial; 2) la creación de una Revista de Relaciones Laborales, que sirviese de medio de difusión de estos proyectos y de plataforma para abordar en forma académica la problemática laboral del país; 3) la elaboración de Manuales Especializados, para los estudiantes y profesionales de Relaciones Industriales, que reflejasen la problemática real del país, llenando el vacío existente; y, finalmente, 4) la realización de asesorías técnicas en materia de relaciones laborales.

Los miembros del Departamento, desde sus comienzos, han prestado su colaboración, como asesores, a empresas del Estado y del Sector Privado, Centrales Sindicales, Sindicatos de Base y grupos de acción en áreas marginales. También se ha prestado asesoría, en materia de informática laboral a distintas Obras de Fe y Alegría, así como a la Juventud Obrera Católica (JOC), que coordina el P. Pablo Priu.

Tanto el Prof. Manuel Urriza como el Prof. José I. Urquijo, S.J., han participado activamente, a lo largo de más de una década, con exposiciones, cursos y ponencias en los eventos más importantes del área laboral: en el VIII Congreso, IX Congreso y X Congreso de Trabajadores de Venezuela, organizados por la CTV; en los Cursos del Instituto de Altos Estudios Sindicales (INAESIN); en los Congresos de la Asociación Nacional de Relaciones de Trabajo; en las Jornadas de la Asociación Nacional de Relaciones Industriales; y en los Congresos de la Asociación Iberoamericana de Derecho del Trabajo.

Recientemente, el Prof. José I. Urquijo, S.J., viene realizando una importante asesoría a las Filiales de Petróleos de Venezuela (Maravén, Lagovén y Corpovén), con la anuencia de las federaciones sindicales petroleras (Fedepetrol y Fetrahidrocarburos) en lo referente a la Escala Salaral de la Nómina Menor y la Cláusula de Meritocracia propuesta por el Sindicato en Contrato Colectivo del presente año de 1990.

#### En el área sociopolítica

El área de investigaciones sociopolíticas del IIES pretende desarrollar estudios de la compleja dinámica social venezolana, con el fin de contribuir a la identificación y conocimiento de las variables que explican y condicionan la calidad de vida del venezolano. Muy especialmente el estudio de la acción gubernamental y su intervención reguladora de los problemas sociales.

Así mismo, el estudio del sistema político democrático, sus características, relaciones y limitaciones, son objeto de interés para el área. Se pretende cubrir tópicos como los procesos electorales, la reforma del Estado y las situaciones conflictivas que han surgido en Venezuela a consecuencia de la incompatibilidad entre las exigencias de desarrollo económico y el nivel de institucionalidad del sistema político.

Se espera que, en el transcurso del año académico 1990-1991, se formalice la creación de este Departamento. En su estado actual, embrionario, los investigadores del departamento se han hecho sentir, en los medios de la opinión nacional, con sus estudios sobre acontecimientos de tanto alcance y magnitud como la explosión social del 27 de febrero de 1989 y el comportamiento electoral del venezolano en las últimas elecciones.

Sus servicios de investigación han sido solicitados por organismos como CONSUCRE, el Consejo Supremo Electoral, etc., y se ha procurado mantener relaciones de trabajo y de estudio con centros de investigación, de reflexión social y de acción comunitaria (Centro Gumilla, CERPE, etc.) tanto a nivel personal como institucional.

# Las publicaciones del IIES

Desde la fundación del Instituto se han publicado aproximadamente unos 114 títulos, que pueden agruparse en las siguientes categorías: a) Libros de texto, 29 títulos; b) Documentos internos, mimeografiados, 65 títulos; c) Informes contratados, 20 títulos; d) los Cuadernos Universitarios, sobre temas de sociología del trabajo y relaciones laborales, 3 títulos, e) e innumerables artículos de prensa.

Entre las publicaciones periódicas debemos mencionar: la colección Temas de Coyuntura, cuya periodicidad es cuatrimestral y lleva publicados 22 números, donde los investigadores del Instituto abordan temas de gran actualidad, de una manera ágil y profunda, que resulta de gran interés para profesionales e instituciones preocupadas por la problemática económica contemporánea; la Revista sobre Relaciones Laborales e In-

dustriales, fundada en julio de 1979, por los profesores Manuel Urriza y José I. Urquijo; y la Colección Cuadernos Universitarios.

# LA REVISTA SOBRE RELACIONES INDUSTRIALES Y LABORALES CUMPLE DIEZ AÑOS DE EXISTENCIA

El primer número de la Revista sobre Relaciones Industriales y Laborales fue publicado con fecha julio-agosto de 1979, con la intención de presentar seis números al año, con periodicidad bimensual. Con ese criterio, se publicaron los tres primeros números, en un formato de 16 de anch, por 23 de long., el cual se ha mantenido hasta el presente. Con el fin de aumentar el número de páginas, para dar cabida a estudios más amplios sobre la temática laboral, y por razones económicas, se optó de inmediato por pasar a una periodicidad trimestral. Con este criterio se publicaron los números 4 al 7, de 1980. A partir del año 1981, se optó por una periodicidad semestral, aun cuando de hecho se publicó una vez al año, con carácter de número extraordinario, doble. Práctica que se siguió de 1981 a 1985. A partir de 1986, se trató de ajustarse a la publicación de dos números al año; pero de nuevo, el año 1988, se volvió a integrar en un solo número extraordinario, siguiendo la misma pauta hasta el actual número de 1989, con que se cumplen diez años de vida de la Revista. Algo ha quedado en claro, en la experiencia de diez años, que debemos aceptar la periodicidad real de la Revista en realidad en términos anuales, y así se hará de ahora en adelante.

A pesar de sus limitaciones, la Revista ha sido la primera en su género en ser publicada en Venezuela y se ha mantenido en todo momento circunscrita a la temática laboral del país, siendo hoy una de las mejores fuentes sobre el tema, en su carácter de revista especializada. A partir de 1981, la Asociación de Relaciones de Trabajo comenzó a publicar una segunda Revista del mismo campo con el nombre de Relaciones de Trabajo, cuyo primer número salió con fecha de noviembre de 1981, el segundo en abril de 1983, un número doble, 3 y 4 en mayo de 1984, manteniendo desde entonces una periodicidad anual.

La estructura de la Revista sobre Relaciones Industriales y Laborales, comprende en la actualidad: un editorial; una primera sección, de estudios, donde se recogen trabajos académicos de mayor alcance; una segunda sección de comunicaciones, para dar a conocer ensayos breves; una tercera sección donde se recogen y comentan documentos, desempolvados de los archivos del pasado histórico del país, o del presente; y finalmente

una sección de bibliografía y comentarios biográficos. Algunos números de años anteriores, incluían una Crónica Laboral, basada en informaciones de prensa.

La Revista, a lo largo de estos diez años, ha contado con un buen número de colaboradores (investigadores, docentes, dirigentes sindicales del país, empresarios, profesionales, etc.), entre los que cabe mencionar a: Fernando Parra Aranguren, Juan Vicente Vera, Chi-Yi-Chen, Mireya Caldera, Gabriel Bidegain, Adela Pellegrino, Julio Godio, Héctor Valecillos, Sanoja Hernández, Bernardo Pérez Salinas, Juan José Delpino, Héctor Lucena, Arturo Mengual, Manuel Urriza, Pedro Castro, Ricardo Jiménez, José I. Arrieta S.J., Luis Ugalde S.J., José I. Urquijo S.J., y otros muchos.

Gracias al sistema de canje la Revista es conocida en un gran número de Universidades de Europa y los Estados Unidos. Hemos recibido cartas de reconocimiento a la labor realizada, que solicitan la colección completa, pero lamentablemente los primeros números están ya agotados. En el futuro, esperamos continuar la trayectoria de estos diez años, a pesar de la difícil situación económica por la que, en estos momentos, atraviesa el país, al igual que todos los del Tercer Mundo.